



Licenciatura: Ciencias de la Educación

Materia: Políticas e Historia de la Educación en México

Asesor: Sergio Alejandro Vellamin López

Alumno: Luis Gerardo Briones López

Actividad: Cuadro sinóptico, Unidad 2

Fecha de entrega: 05/Octubre/2021

Frontera Comalapa, Chiapas, Octubre 2021

La educación en el virreinato

Educación escolar en la Nueva España

Fue una empresa de poca magnitud, pero de gran importancia para la consolidación ideológica y religiosa del dominio español.

Finales del siglo XVI

Ya existía una peculiar forma de educación religiosa, destinada a los vasallos: la educación en el atrio de las iglesias, en donde se congregaba a los conversos para enseñarles la doctrina cristiana.

Las ordenes mendicantes

• Educación Franciscana

Era la que contaba con mayor número de frailes animados del más elevado celo proselitista. La alentaba el ya referido pensamiento apocalíptico de larga tradición medieval, y en España concretamente la temprana reforma cisneriana la había devuelto a la vida de estricta observancia.

Educación de los indígenas

Según el principio renacentista de la educación por el ejemplo, se consideraba importante instruir a quienes algún día tendrían posiciones distinguidas en sus comunidades y, por tanto, mayor influencia sobre los demás.

Primeras instituciones educativas

• Real y Pontificia Universidad de México

Formó a los hombres que la iglesia y el Estado necesitaba para su representación hacia el interior de la sociedad. De igual forma, esta institución significó en la capital de Nueva España, un importante centro de actividades científicas y literarias, así como un órgano editor fundamental de obras de diversas ramas del saber.

• El colegio de Santa Cruz Tlatelolco

En él se impartieron materias tales como retórica, filosofía, música, medicina indígena, latín y otras. Aunque tuvo un desarrollo brillante, su duración fue corta, ya que desaparece en 1576, debido a que muchos sectores de la población educar a los indígenas representaba una seria amenaza potencial a los intereses de la Corona.

Educación de los criollos

La Real Universidad se fundó con la aspiración de ser la instancia capaz de interpretar con este espíritu el origen medieval fue solicitada por las autoridades locales y así la entendieron los primeros maestros, fray Alonso de la Veracruz y fray Pedro de la Peña. En 1553 y 1554 se discutieron en las cátedras la legitimidad de los títulos de la conquista y los problemas teológicos derivados de la conversión de los indios.

En el siglo XVIII fue notable el aumento de estudiantes en todas las carreras. Todo esto significa que la población estudiantil universitaria fue numéricamente muy pequeña, lo que no impidió que la Universidad fuese la institución cultural de mayor prestigio e influencia en la vida de la Nueva España.

Educación de las castas

La división se llamó sistema de castas y funcionó en los virreinos y territorios de la corona española.

Con el descubrimiento de América en 1492 y en las décadas siguientes de colonización, comenzaron a marcarse **tres grupos sociales básicos**

Blancos: españoles peninsulares o nacidos en América.

Indios: habitantes originarios de América.

Negros: esclavos traídos de África.

